

mentos a los indios. Esta obra ha sido juzgada como la primera teología de la historia de las Indias que enjuició éticamente la conquista de América por parte de los españoles e interpretó, desde una nueva filosofía de la historia, la caída del Imperio Inca. Síntesis de reflexión y experiencia, este tratado sobre la evangelización de América define los principios éticos del nuevo proyecto de sociedad colonial. Los editores ofrecen el texto en edición crítica y su traducción a fin de que esta obra pueda ser juzgada a la luz de las circunstancias del fin del S. XVI, que evidentemente influyeron sobremedida en el A., sin olvidar que el móvil último del P. de Acosta fue el celo apostólico y la preocupación pastoral por los indígenas. Tres índices: de fuentes, de bibliografía y de conceptos completan esta edición.

M. Schmidt (hrsg.), *Grundfragen christlicher Mystik. Wissenschaftliche Studientagung Theologia mystica in Weingarten vom 7.-10. November 1985*, Frommann-Holzboog, Stuttgart, 1987, 283 págs. En noviembre de 1985 se realizó en Weingarten, Alemania Occidental, una serie de *Jornadas de estudio sobre Teología mística*. Las ponencias de esa reunión aparecen ahora editadas por Margot Schmidt y Dieter R. Bauer bajo el título: *Cuestiones fundamentales de mística cristiana y constituyen el volumen 5 de la serie La mística en la historia y en la actualidad. Sección I. Mística cristiana de la editorial Frommann (Mystik in Geschichte und Gegenwart. Abteilung I. Christliche Mystik, 5)*. Las ponencias se concentran en el análisis de lo que es la mística en una serie de autores concretos que van desde San Pablo hasta Santa Teresa de Avila porque el objeto de las jornadas es clarificar el concepto de Teología mística. Así Josef Blank destaca el sentido fuertemente cristológico de la mística paulina, la cual a su vez justifica al hombre y posee una dimensión pneumática. Dirk van Damme estudia las insinuaciones de doctrina mística que aparecen en los primeros escritos patrísticos, donde el autor encuentra la presencia de figuras cercanas a Dios. Michael Figura desarrolla la idea de conocimiento místico en Gregorio de Nisa, en el cual prepondera la idea de que ese conocimiento es sacramental y cristocéntrico. W. Beierwaltes trata la Filosofía mística de Plotino, donde la práctica misma de la filosofía es liberación y unión con Dios. Siguen luego otras ponencias que analizan autores más modernos como Hildegarda, Hadewijch, Buenaventura, Meister Eckhart y Santa Teresa de Avila. Esta última merece dos estudios: uno, de Leo Scheffczyk, analiza la experiencia de la Gracia en Sta. Teresa; el otro, de Erika Lorenz, se ocupa de la posición de la santa respecto de la experiencia visionaria. Un estudio de Franz-Joseph Schweitzer sobre el tiempo y la eternidad en Angelo Silesio cierra este valioso conjunto de ponencias.

E. Stehle (ed.), *Testigos de la fe en América Latina. Desde el descubrimiento hasta nuestros días*, Guadalupe-Verbo Divino, Buenos Aires, s. d., 2ª ed., 144 págs. Reúne veinticinco noticias biográficas de hombres y mujeres que ha contribuido con su vida y su obra a la evangelización de América Latina, desde Cristóbal Colón (en quien se ve como motivación de su empresa un celo misionero proveniente de cierto misticismo milenarista) hasta Mons. Oscar Romero, asesinado en 1980 en El Salvador por motivos aun no totalmente esclarecidos. En estilo ágil y conciso, los diferentes autores presentan a grandes santos como Santa Rosa de Lima, Santo Toribio de Mogrovejo, San Martín de Porres, San Pedro Claver, etc.; defensores de los indios como Montesinos o Las Casas; misioneros que han sido verdaderos Padres de los pueblos que contribuyeron a evangelizar, como el Beato José de Anchieta o el recientemente canonizado San Roque González de

Santa Cruz; en fin, otros clérigos, religiosos o laicos que desde las más diversas circunstancias (como obispos, misioneros en regiones inhóspitas, biblistas, médicos...) ayudaron al florecimiento de la Iglesia en el Nuevo Mundo, la cual "aunque joven, ya es mayor de edad": mayoría de edad que no poco debe a la santidad de estos hombres y mujeres que son aquí presentados.

## VARIOS

M. G. Siliato, *El Hombre de la Sábana Santa*, B.A.C., Madrid, 1987, 218 págs. Este libro de la B.A.C. popular narra la historia de la Sábana Santa, tomando como hilo argumental las idas y vueltas de la ciencia en torno a ella. El rigor científico con que se le aplicaron las más modernas técnicas convierte a la Santa Sábana en un testimonio único de la Fe. Y la autora sabe narrar de manera que parezca una novela. Hermosas fotos completan el volumen.

P. Poupard, *Diccionario de las religiones*, Herder, Barcelona, 1987, 1892 págs. Este nuevo *Diccionario de las religiones* que hoy presentamos es un inventario lo más completo y preciso posible de todo el conjunto de manifestaciones religiosas acaecidas a lo largo del tiempo y del espacio. Es una abertura al fondo del hombre contingente volcado existencialmente hacia el infinito. Desde este ángulo hay que observar la presentación de las religiones que han marcado desde sus orígenes hasta nuestros días la evolución intelectual de la humanidad: religiones prehistóricas, religiones de Anatolia, sumerobabilónicas, egipcia, indoeuropeas, iránicas, griega, romana, etrusca, amerindias, gnósticas, judaica, cristianas, islámica, budista, así como las religiones actuales de África, Madagascar, Oceanía y Australia. Los especialistas que han redactado el *Diccionario* se han impuesto como regla proporcionar al lector los instrumentos de que dispone hoy la ciencia de las religiones: se trata de un amplio conjunto que comprende la historia, la sociología, la etnología, la antropología, la filosofía, la psicología y la teología. Se ha abordado cada una de estas disciplinas para que unas y otras conformen la trama del fenómeno religioso. Este conjunto permite captar el mensaje fundamental de las grandes religiones que constituyen el patrimonio vivo de la humanidad. Una labor de tal calibre para elaborar este *Diccionario* debía realizarse con precisión y, necesariamente, de forma colectiva, por lo que era indispensable recurrir a especialistas competentes y reunir sus trabajos procurando realizar una redacción homogénea. Ciento cincuenta especialistas en torno al cardenal Paul Poupard han realizado esta tarea presentada a través de 1.500 entradas y remisiones oportunas y con una bibliografía abundante y moderna.

S. (Th) Pinckaers, *Ce qu'on ne peut jamais faire*, Ed. Universitaires du Cerf, Fribourg-Paris, 1986, 139 págs. Este volumen de Pinckaers *Lo que jamás se puede hacer*, trata la cuestión de los actos intrínsecamente malos, y hace su historia y la discusión pertinente. El autor intenta, luego de plantear los problemas y sus 'casos' más actuales, ampliar el horizonte de la moral para no caer en una mera casuística. Busca así aplicar una ley de sahiduría que armonice virtud, ley y libertad.

E. Vilanova, *Historia de la teología cristiana, T. I. De los orígenes al siglo xv*, Herder, Barcelona, 1987, 1052 págs. Este libro constituye el

primer volumen de una ambiciosa obra —la única en su género aparecida hasta ahora en la península Ibérica— que intenta ofrecer una síntesis histórica completa de la evolución del pensamiento teológico cristiano, desde los orígenes hasta nuestros días. No se trata de un estudio centrado en la mera acumulación de datos eruditos, sino de una verdadera reflexión sobre el sentido del desarrollo de la teología, con la mirada puesta más en el presente y el futuro que en el pasado. Es decir, de acuerdo con las palabras del benemérito padre Chenu que figuran en la carta-prólogo del volumen, esta *Historia de la teología cristiana* intenta demostrar de un modo muy vivo y práctico que “la historia de la teología forma parte integrante de la misma teología”, sin que baste considerarla como una simple ciencia auxiliar. Sin pretender realizar una tarea investigadora de primera mano en todos los períodos o pensadores, el autor de esta *Historia de la teología cristiana* exhibe el gran mérito de sintetizar los resultados de las investigaciones de los historiadores más significativos y, con buen estilo pedagógico, los sabe acercar al lector de un modo digerible, interesante y agradable. Al mismo tiempo, la presentación objetiva de las diversas fases de la evolución del pensamiento teológico va acompañada constantemente por reflexiones personales del autor, que muestran una clara preferencia por todo lo que libera la teología de tabúes y represiones, de dogmatismos y autoritarismos, y la convierte en una expresión madura y adulta de la racionalidad del creyente. Este primer volumen —que se completa con un capítulo dedicado al origen y desarrollo de la teología bíblica, a cargo de Pius Ramón Tragan— ofrece la evolución histórica de la teología cristiana desde sus orígenes hasta el siglo xv. El segundo volumen presentará el trasfondo teológico de la época de la Prerreforma, las Reformas y la Contrarreforma, y el tercero y último de la serie se dedicará al análisis del pensamiento desde el siglo xviii hasta la actualidad.

*Atlas zur Kirchengeschichte. Die christlichen Kirchen in Geschichte und Gegenwart*, Herder, Freiburg-Basel-Rom-Wien, 1987, 152-XXXVII págs. Hemos recibido de la Editorial Herder una edición actualizada de la conocida obra originalmente editada por Jedin y ahora reeditada por Jochen Martin: *Atlas de Historia de la Iglesia. Las Iglesias cristianas en la historia y en la actualidad*. La presente edición mantiene y acrecienta los méritos de las anteriores. Se han actualizado los mapas, gráficos y tablas a la situación de hoy. Se han revisado y a veces reescrito los comentarios que acompañan a los mapas. La estructura de la obra es la ya conocida en anteriores ediciones: un comentario muy claro y detallado precede a los mapas, lo cual los hace comprensibles aun para quien no está adentrado en la materia. Quien siga la lectura de los comentarios y de los mapas obtendrá una síntesis de los principales aspectos de la historia del cristianismo. Quien busque un acontecimiento, un lugar, una herejía, podrá ingresar en la obra por el índice que se encuentra al final del libro. Aparte de los grandes períodos de la historia eclesial: orígenes del cristianismo, expansión por el Mediterráneo y entre los pueblos germanos y eslavos, las grandes misiones y las nuevas configuraciones a partir del surgimiento del Tercer Mundo, los autores registran también el nacimiento y desarrollo de las sectas, movimientos heréticos, órdenes religiosas, cismas y reunificaciones.

J. I. González Faus, *El engaño de un capitalismo aceptable*, Sal Terrae, Santander, 1983, 136 págs. (Punto límite, 18). Se trata aquí de un trabajo que, según el propio A., nació como recensión y creció hasta convertirse en libro: exactamente, en una contestación de aquél que se quería recensio-

nar: *El mito del cristianismo socialista*, de Enrique Menéndez Ureña (Madrid, 1981). En éste se trata de demostrar, con concienzudo análisis científico, la falsedad de la supuesta ‘superioridad ética’ del socialismo frente al capitalismo; luego, la licitud para el cristiano de optar por un capitalismo seriamente reformado. Ante ello, nuestro A. cree descubrir ese ‘interés’ que estaría, según Habermas, en la base de todo conocimiento. Por lo demás, proclama que el socialismo es “la única alternativa válida, justa y posible” a los dolores causados por la sociedad capitalista. Aclaremos, para evitar malentendidos, que los términos ‘capitalismo’ y ‘socialismo’, que admiten un amplio espectro de significación, han sido utilizados indiscriminadamente. Falta un esfuerzo previo de clarificación para soslayar equívocos, de lo contrario inevitables. A no ser que, más o menos dolosamente, se quiera permanecer en la ambigüedad, encerrándose en una falsa dicotomía a fin de agudizarla —en lugar de resolverla en un plano superior—. Desafortunadamente, cuando se urgen este tipo de opciones radicales, sigue siendo plenamente válido aquello de que “a río revuelto, ganancia de pescadores”.

P. J. Flammig, *Dios y la creación*, Casa Bautista de Publicaciones, El Paso, 1987, 158 págs. La Biblioteca de Doctrina Cristiana de esta editorial bautista de los EE. UU. se propone ayudar al “profesor, el estudiante y el pastor... a profundizar seriamente en el contenido doctrinal histórico de la fe cristiana y estar en condiciones de saber discernir la verdad bíblica”. Se trata pues de textos de alta divulgación. El tema aquí ofrecido es el de la creación del universo, enfocado en la controversia, cada tanto reactualizada en EE. UU. entre los propagadores de un fundamentalismo bíblico creacionista, por una parte, y de un cientificismo agnóstico, basado en un evolucionismo materialista, por otro. En definitiva, el A. utiliza la vulgarización de las investigaciones astrofísicas actuales para deducir que “la Biblia tenía razón”. Un capítulo final trata el difícil tema del dolor y el sufrimiento humanos. Se puede decir que la perspectiva general es equivocada, ya que la ciencia como tal no puede afirmar ni negar el hecho de la creación, que es de orden metafísico. Igualmente equivocado es todo intento, más o menos larvado, de lograr una ‘concordancia’ entre el Génesis y la investigación científica.

## FILOSOFIA

### TEORIA DEL CONOCIMIENTO

G. Vollmer: *Was können wir wissen? Band 1 - Die Natur der Erkenntnis. Beiträge zur Evolutionären Erkenntnistheorie*, Hirzel, Stuttgart, 1985, 337 págs. *Band 2 - Die Erkenntnis der Natur. Beiträge zur modernen Naturphilosophie*, Hirzel, Stuttgart, 1986, 305 págs. Esta larga y variada obra reúne una serie de trabajos de G. Vollmer en donde se busca presentar una teoría evolucionista del conocimiento. El título de la misma es: *¿Qué podemos conocer? Tomo 1: La naturaleza del conocimiento. Aportes a una teoría evolucionista del conocimiento. Tomo 2: El conocimiento de la naturaleza. Aportes para una filosofía de la naturaleza*. Apresurémonos a señalar que el Autor entiende por filosofía una teoría que se ocupa de explicarnos no cómo es el mundo (tarea de las ciencias positivas) sino cómo es nuestro conocimiento del mundo. El autor adhiere a un realismo moderado